



Dimanche de la Paix 2023

Matériel pour le culte

Documents préparés par la Commission Paix pour le 17 septembre 2023

1

Thème et textes

a. Thème

Nous sommes une Famille ! Prendre part à la famille de Dieu.

b. Pourquoi avoir choisi ce thème ?

Dans sa prière, Jésus demande à Dieu que ses disciples soient un comme lui et le Père sont un. Mais il ne s'arrête pas là. Il offre l'espoir que "eux aussi soient un en nous" (Jean 17/21), que ses disciples participent à Dieu, au divin lui-même, afin d'être un signe visible pour un monde qui les observe. Cette année, les ressources du Dimanche de la Paix explorent la « famille » : un espace dans lequel les gens peuvent incarner des relations justes et pacifiques les uns avec les autres, témoignant du *shalom* de Dieu.

c. Textes bibliques

- Jean 17/20-26
- Matthieu 12/46-50

2

Prière

- Pour le conflit en Ukraine. Puissent les personnes impliquées dans le conflit reconnaître l'humanité de leur prochain de l'autre côté de la frontière. Puissent-elles reconnaître leur interconnexion et mettre fin à la douleur et à la souffrance. Puissent-ils reconnaître que la guerre ne fait finalement que déchirer davantage les peuples.
- Pour un changement concernant l'hostilité dont le gouvernement indien fait preuve à l'égard des chrétiens.
- Pour les personnes au Myanmar - en particulier nos frères et sœurs mennonites - alors qu'elles subissent une violence continue.
- Pour nos frères et sœurs mennonites d'Amérique du Nord (à savoir Turtle Island), pour qu'ils explorent les moyens de se solidariser avec les peuples autochtones et leurs luttes pour la terre, la reconnaissance, la dignité et la restitution.



Juan Francisco Novoa

3

Chansons

Tirés du Recueil international de chants 2022 de la CMM

- Dalam Yesus kita bersaudara / In Jesus Christ, we are one family
- Tapaiko Cheuma / I am your child
- We, your people, sing your praises / Bon berger, ton peuple t'adore / Kami Umat-mu Memuji
- You're not alone

Assurez-vous d'avoir les autorisations nécessaires avant d'utiliser ces chants dans des rassemblements publics.

4

Ressources supplémentaires

mwc-cmm.org/fr/dimanche-de-la-paix

a. Ressources supplémentaires dans ce dossier

- Liturgies suggérées pour le rassemblement et la bénédiction
- Prières et cantiques
- Texte pour la prédication

b. Ressources supplémentaires en ligne

- Images (ainsi que les images utilisées dans ce dossier)



5

Activités

Une cartographie de la communauté

Créer un 'arbre généalogique' social

Objectif : mettre en évidence les nombreux et vastes liens sociaux que nous entretenons en tant que communautés spirituelles.

- À l'avance : créez, avec du carton, un tronc d'arbre avec quelques branches. Scotchez ou fixez le tronc d'arbre sur un mur.
- Créez des branches plus grandes qui peuvent symboliser les membres de la communauté spirituelle.
- Créez des branches plus petites pour les communautés auxquelles les membres de l'assemblée locale sont liés (par exemple, l'école, une autre assemblée ou structure d'église, d'autres ministères, des lieux de travail, etc.)
- Avec du papier, découpez des feuilles de plusieurs couleurs.
- Invitez les membres à ajouter leur nom à une branche.
 - À partir de ces branches, chaque membre peut ensuite commencer à discerner les différentes connexions sociales qu'il peut avoir.
- Utiliser les feuilles pour mettre en évidence les personnes spécifiques auxquelles on est connecté par le biais des différentes « branches ».

Le résultat devrait être un arbre magnifique, large, vibrant et coloré qui s'étend sur le mur, mettant en évidence les nombreuses connexions de la communauté de l'église.

Avec leur permission, envoyez votre histoire et votre image photo@mwc-cmm.org pour les faire connaître à notre famille anabaptiste mondiale.



La paroisse mennonite de Bethel de Balodgahan (Inde), célèbre le Dimanche de la Paix 2022.

Ashish Mliap



L'église biblique mennonite de Lacao à Lumban, Laguna (IMC – Philippines) célèbre le dimanche de la paix en 2022 en chantant des chants internationaux et en créant le jardin de la paix (activité suggérée dans les documents concernant le culte) où les membres écrivent sur les fruits et les légumes des 'suggestions pour avoir un impact dans la communauté'.

Regina Mondez

Coordonnées

Andrew Suderman | secrétaire de la commission Paix

AndrewSuderman@mwc-cmm.org | mwc-cmm.org/fr/commission-paix

Comment avez-vous utilisé ces ressources pour mettre en pratique la paix ?

Envoyez vos histoires, photos, vidéos ou œuvres d'art à photos@mwc-cmm.org

Les textes bibliques, les prières, les chants suggérés, les idées de message, les témoignages et le matériel supplémentaire inclus dans ce dossier ont été préparés par des membres de la CMM à partir de leur propre expérience dans leur contexte. Les enseignements ne sont pas forcément représentatifs de la position officielle de la CMM.



Liturgies



Silvania Ruslianto

Lors de la célébration du **Dimanche de la Paix** le 18 septembre 2022, l'église GKMI de Petra-Depok en Indonésie a évoqué le thème 'être une nouvelle création' avec un invité spécial. Sadanand Hembrom s'est joint au culte par vidéo depuis l'Inde. Les participants de l'église au Sommet Mondial des Jeunes (GYS) ont suggéré que Sadanand Hembrom, délégué de l'Église des Frères en Christ du Népal au GYS, s'adresse à l'église lors du Dimanche de la Paix. Ary Rusdianto lui avait servi d'interprète en indonésien pendant le culte satellite à l'église GKMI de Solo.

Prière d'ouverture

Proclamez l'aube du Règne de Dieu

Voici ce que déclare le Seigneur, le Dieu d'Israël :
« Laisse partir mon peuple, pour qu'il aille célébrer
une fête en mon honneur dans le désert »
(Exode 5/1).

Sorti de la maison de l'esclavage, à travers les eaux
troubles, dans le désert, un nouveau peuple est né ;
Vous êtes de Dieu.

Ne placez pas votre confiance dans le pouvoir ou la
richesse

Mais en Celui qui est le créateur, le soutien et le
libérateur, sur la terre et dans les cieux, et appelé à
célébrer la rupture de toutes les chaînes.

Nous sommes ici pour proclamer l'aube du règne de
Dieu.

— Tirés de Cláudio Carvalhaes, *Liturgies from Below: 462 acts of worship: Praying with People at the Ends of the World* [Nashville, TN: Abingdon Press, 2020], 35. Repris avec l'autorisation de l'auteur.

Bénédition

Bénédition pour le premier pas dans l'Empire

A présent, alors même que tu entres dans l'Empire,
N'appartiens pas à cette structure, mais sois :

La lumière qui libère

Le sel qui parfume

La main qui guérit

L'eau qui lave,

Jusqu'à ce que tous aient accès à la grandeur et à la
beauté de la création de Dieu.

Amen.

— Tirés de Cláudio Carvalhaes, *Liturgies from Below: 462 acts of worship: Praying with People at the Ends of the World* [Nashville, TN: Abingdon Press, 2020], 57. Repris avec l'autorisation de l'auteur.



Texte pour la predication

Redessiner les contours de la famille

Jésus parlait encore à la foule, lorsque sa mère et ses frères arrivèrent.

Ils se tenaient dehors et cherchaient à lui parler.

Quelqu'un dit à Jésus : « Écoute, ta mère et tes frères se tiennent dehors et désirent te parler. »

Jésus répondit : « Qui est ma mère et qui sont mes frères ? »

Puis il tendit la main vers ses disciples et dit : « Voici ma mère et mes frères !

Car celui qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux est pour moi un frère, une sœur et une mère. »
(Matthieu 12/46-50)

Ashish Kumar Milap



Amos Ganjboir, Rajendra Masih et Hoshanna ont réalisé le décor pour l'activité du Dimanche de la Paix à l'Église mennonite de Béthel, à Balodgahan, en Inde.

Il y a de nombreuses années, j'ai assisté à un cours de psychologie de la famille dans une université colombienne. Dans le cadre de ce cours, on nous a demandé de dessiner notre « réseau social ».

L'exercice consistait à s'imaginer en train de traverser une période difficile, puis à dessiner – à l'aide de différents symboles – les personnes que l'on considère comme faisant partie de son réseau de soutien. Il fallait inclure à la fois des personnes qui étaient très proches de nous et des personnes que l'on percevait comme un peu plus éloignées, mais qui étaient néanmoins présentes en temps de crise. Ce sentiment de proximité/éloignement se reflétait ensuite dans le dessin. Les personnes les plus proches étaient représentées près du centre de la feuille, tandis que les personnes perçues comme plus éloignées étaient représentées plus loin du centre.

L'un des domaines d'attention de cet exercice était la famille – et la fonction que les membres de la famille jouent en tant que réseau de soutien. Au cours de l'exercice, il était fascinant de voir les familles prendre différentes compositions et différentes formes. Certains dessinaient des amis comme membres de la famille : mes camarades de classe estimaient que ces amis étaient si proches qu'ils pouvaient être perçus comme des membres de la famille. D'autres n'incluaient pas l'un de leurs parents parce qu'il ou elle n'était pas perçue comme un soutien, ou peut-être parce que la relation était endommagée ou rompue.

Résultat : toutes les familles étaient uniques ! Aucun des dessins n'était égal aux autres.

Si nous devons faire cet exercice dans nos paroisses, il en résulterait probablement des images de familles différentes : elles seraient diverses et elles font toutes partie de nous !

Voyant cela, le professeur a posé la question suivante : qu'est-ce que la famille ? Qui peut en faire partie ?

Après avoir échangé avec les étudiants sur leurs réponses, le professeur a conclu que la famille n'est pas tant une question d'ADN partagé qu'une question de *perception*, de *qualité des liens* qui unissent les personnes.

En d'autres termes, il est plus important d'identifier ce que les gens *perçoivent* comme leur « famille » dans les moments de détresse que de savoir avec qui ils sont biologiquement ou légalement liés.

Cette réponse me ramène à Matthieu 12 et à la manière dont Jésus remet en question et redessine certaines de nos représentations de la famille.



Tout d'abord, comme le montrent la question et la réponse de Jésus concernant l'identité de sa mère et de ses frères et sœurs, **la famille n'est pas prescrite par une structure biologique ou juridique donnée, mais elle est façonnée par la qualité des relations.**

Au lieu d'utiliser les images courantes de la parentalité ou de la fratrie de son époque, Jésus met davantage l'accent sur les relations avec ses disciples. Il souligne que ces relations sont si importantes qu'elles peuvent être décrites comme des liens familiaux. Chercher à témoigner de la volonté de Dieu semble être un critère important pour que les gens se joignent à la « famille » dont parle Jésus.

Alors que nous vivons dans un monde qui accorde beaucoup d'attention à certaines images de la famille (en oubliant à quel point nos idées sur qui fait partie ou non de la famille et sur ce qu'une famille est censée être ont été socialement construites), nous avons tendance à perdre de vue ce qui se trouve au centre : les relations. C'est la qualité des relations – et non une structure ou une composition donnée – qui fait d'une « famille » un espace dans lequel les gens peuvent incarner des relations justes et pacifiques les uns avec les autres, témoignant du *shalom* de Dieu.

À différentes époques et dans différents contextes, de nombreux frères et sœurs anabaptistes-mennonites nous ont appris à mettre l'accent sur la justice et la paix comme étant la volonté de Dieu. À cet égard, il n'est pas surprenant que nous puissions parler de nos communautés et de nos assemblées comme de familles « choisies », de parents et de frères et sœurs avec lesquels nous nous sommes engagés à marcher et qui se sont engagés à marcher avec nous – alors que nous cherchons à témoigner ensemble de la volonté de Dieu.

Deuxièmement, **la famille ne se caractérise pas par l'absence de conflits ou de tensions, mais plutôt par la manière dont ceux-ci sont abordés.**

Tout comme dans l'exercice du cours de psychologie, la question clé n'est pas de savoir si les relations familiales sont exemptes de conflits, mais plutôt de savoir quelle proximité nous percevons avec les autres membres de la famille, en particulier lorsque nous cherchons du soutien. Cela signifie que

les liens familiaux sont véritablement mis à l'épreuve dans les moments et les expériences difficiles, et dans la manière dont ils sont gérés.



Madhur Lakra

À la Hastings Chapel, à Kolkata, en Inde (une assemblée de Bharatiya Jukta Christo Prachar Mandli), les membres partagent des "fruits" sur lesquels ils ont écrit comment l'église est une expression d'espoir au milieu de l'agitation extérieure.

Des désaccords et des tensions existaient entre les disciples, ainsi qu'entre les disciples et Jésus. Certains de ces conflits sont relatés dans les récits bibliques. L'existence de ces divergences n'a pas compromis la perception qu'avait Jésus de la parentalité et de la fraternité avec ses disciples. Selon les paroles de Jésus, ce qui a permis ce sentiment de familiarité au-delà des conflits et des tensions, c'est l'honnêteté et la profondeur de nos tentatives de discerner la volonté de Dieu au milieu des conflits.

Il n'est pas toujours facile de discerner la volonté de Dieu et d'en témoigner au sein de notre famille mondiale anabaptiste-mennonite.

En de nombreuses occasions, il y a des perceptions différentes sur la manière dont ce témoignage devrait être incarné et sur ce qu'il implique dans différents contextes. Et pourtant, en décidant de marcher ensemble comme disciples de Jésus, il y a un engagement et une volonté de gérer les tensions et les conflits d'une manière qui soit cohérente avec le *shalom* de Dieu.

Mettre l'accent sur la qualité des relations en tant que dimension clé pour comprendre ce que signifie être une famille implique d'être conscient du besoin constant de nourrir et de prendre soin de nos relations. Bien que nous puissions parfois être plus



distants – ou percevoir l'autre comme distant – il est toujours possible de se rapprocher à nouveau, de changer la dynamique.

La restauration, la guérison et la réconciliation en sont des signes. Nous pouvons en faire l'expérience en nous engageant activement à reconnaître l'existence des blessures et en cherchant à les guérir – en nous laissant transformer au cours de ce processus.

Troisièmement, **faire famille est un processus dynamique, et non une réalité statique.**

Une autre conséquence de la façon dont Jésus considère la famille comme des personnes qui témoignent de la volonté de Dieu, c'est que les frontières de la famille peuvent être redessinées. Nous pouvons tisser des liens et trouver de nouvelles relations avec d'autres personnes qui cherchent également à témoigner de la volonté de Dieu. Des personnes d'autres origines, d'autres contextes, d'autres congrégations, d'autres églises peuvent toutes faire partie de la famille lorsqu'elles témoignent du projet de Dieu.

Nous ne pouvons ni contenir ni restreindre la volonté de Dieu. Cela signifie que notre famille peut toujours être plus grande que ce que nous attendons ou imaginons.

Lorsque nous pensons au témoignage du *shalom* de Dieu, nous nous rappelons que la « paix » n'est pas seulement un thème anabaptiste-mennonite. C'est plutôt la volonté de Dieu, ce qui signifie qu'elle peut être incarnée et recherchée par des personnes différentes. En ce sens, des personnes d'autres confessions et d'autres religions peuvent aussi témoigner de la paix de Dieu et sont donc potentiellement des membres de notre famille. Elles peuvent être nos « tantes », nos « oncles », nos « cousins », dans une image *élargie* de la famille.

Que notre Dieu de paix nous guide et nous fortifie alors que nous entretenons des liens avec une famille toujours plus nombreuse de frères, de sœurs et de parents qui discernent la volonté de Dieu.

— *Andrés Pacheco Lozano est assistant de recherche à la Chaire de théologie de la paix et d'éthique de l'Université VU d'Amsterdam et chargé de cours au Doopsgezind Seminarium (séminaire mennonite néerlandais). Andrés Pacheco Lozano est co-directeur au Centre d'études sur la Religion, la Paix et la Justice d'Amsterdam et chercheur post-doctoral au Centre de théologie de l'église de paix de l'Université de Hambourg (Allemagne). Membre de l'Iglesia Menonita de Colombie, il vit aux Pays-Bas.*



Juan Francisco Novoa

En Colombie, les membres d'une assemblée des *Iglesias Hermanas Menonitas de Colombia* (MB) mettent sur papier comment l'église est une expression d'espoir au milieu de l'agitation extérieure.

